

Acta No. 004-2018.

En la Ciudad de Totonicapán del Departamento de Totonicapán, siendo las nueve horas con cuarenta y cinco minutos del día miércoles dieciocho de abril de dos mil dieciocho, reunidos en el Salón de Sesiones de la Gobernación Departamental de Totonicapán para llevar a cabo la reunión ordinaria de CODESAN las siguientes personas: Juan Higinio Jax Say, Gobernador Departamental; Ing. Luis Alfredo Herrera Amado, Alcalde Municipal de Totonicapán; Ing. José Esaú Guerra Samayoa, Delegado Departamental SESAN Totonicapán; Wilfrer Ekazar Cutz, Técnico de MACA; Jicne Cuyuch, Asistente de Nutrición DAST; Norma Vega de Vásquez, Monitorea SESAN; Juana Batz, Titular Or. M.; Ing. Mario de León Ariola, Jefe Departamental de MACA; Juan Eduardo Robles Sosa, Titular Sociedad Civil; Manuel Bernardo Zapeta Delegado Departamental SE-COURED; Aura Marina de León, Delegada Departamental SEGEPLAN; Edwin Rodas Barrios, DMP Municipalidad Totonicapán; Juan Mauricio Joyom, Coordinador Departamental MIDES; María Eugenia Tzunún Pacheco Directora Departamental MINTRAB; Irma Gutiérrez, Suplente P.I.; Luis Velásquez, Consultor SAN FUNCAFE; Guadalupe Sajche Titular MSPJMES; Pedro Noé Pacheco Cúa Titular Organización de trabajadoras; Henry Kenny Menchú, Director CODEDE Totonicapán; Jacqueline López, Encargada de Planificación SEGEPLAN; Eunice Rabinal, Técnico Departamental SOSEP; Dr. Juan José Escalante, Director Área de Salud Totonicapán; Armando Barrera Coordinador INCOPAS; Fredy García Asistente de Gobernación y Analí Cifuentes Portillo, Asistente de SESAN Totonicapán, quienes suscribimos la presente para dejar constancia de lo siguiente: PRIMERO: El Señor Juan Higinio Jax Say Gobernador Departamental de Totonicapán da la cordial bienvenida a los presentes agradeciendo la participación y el trabajo realizado a nivel municipal y comunitario. SEGUNDO: Se procedió a presentar la agenda con los siguientes puntos.

1. Registro de participantes.
2. Bienvenida y apertura de la reunión.
3. Presentación y aprobación de la agenda.
4. Conocer y analizar la situación legal del CAISAN para su administración y funcionamiento.
5. Conocer y analizar la sala situacional de niños con D.A.
6. Socialización del Proyecto Observatorio Económico

Sostenible FUNAFE y propuesta de realización de foro en Seguridad Alimentaria y Nutricional. 7. Presentación de Iniciativa de Ley 536 en el Congreso de la República. 8. Lectura y firma del acta. 9. Cierre de la reunión. Dicha agenda fue aprobada por el pleno de la CODESAN.

Tercero: Se continuo con el punto de agenda: Conocer y analizar la situación del CAISAN para su administración y funcionamiento, procediendo el Ing. José Esau Guerra Samayoa, Delegado Departamental de SESAN, a presentar los antecedentes del Centro de Atención Integral en Seguridad Alimentaria y Nutricional (CAISAN), dando a conocer los objetivos del proyecto, la descripción del mismo, los resultados esperados y las instituciones responsables de su operación y administración, concluyéndose que el proyecto del Centro de Atención Integral en Seguridad Alimentaria y Nutricional, tiene una cobertura departamental y que está planteado que sea el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social, el responsable de su administración y operación, con el apoyo de otras instituciones del SINASAN, pero se tiene la limitante legal que el terreno donde está construido el edificio del CAISAN pertenece a la Municipalidad de Totonicapán. Tomó la palabra el Ing. Luis Alfredo Herrera Amado, Alcalde Municipal de Totonicapán, manifestando que ya existe un Usufructo del terreno que ocupa el Centro de Salud de Totonicapán a favor del Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social; asimismo el Señor Juan Robles Sosa representante de Sociedad Civil comentó que se tiene prevista una audiencia con el Ministro de Salud Pública para abordar diversos temas entre los cuales sería factible incluir el tema del CAISAN para contar con el apoyo del Ministerio de Salud. El Dr. Juan José Escalante, director del área de salud de Totonicapán, manifestó que el Ministerio de Salud Pública y Asistente Social, no puede hacerse responsable de los gastos técnicos y administrativos para el funcionamiento del proyecto del CAISAN, si el edificio no pertenece al Ministerio, por lo cual, solicita que la Municipalidad de Totonicapán amplie el usufructo del terreno que ocupa el edificio del CAISAN, luego de haber escuchado y tomado en cuenta las sugerencias antes mencionadas,

se llegan a los siguientes acuerdos: Por su parte el Señor Alcalde Municipal de Totonicapán, Ing. Luis Alfredo Herrera Amado, manifiesta que la Municipalidad de Totonicapán a través de la emisión de un Acuerdo Municipal, ampliará el usufructo existente, tomando en cuenta las dimensiones y colindancias del terreno donde está construido el edificio del CAISAN, a favor del Ministerio de Salud Pública y Asistencia social, para que pueda hacerse responsable de la administración y operación del proyecto. Manifestó el Dr. Juan José Escalante, que de esta manera el Área de Salud de Totonicapán del Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social, se hará la responsable del funcionamiento y administración del CAISAN y contará con el apoyo de otras instituciones que integran el SIUSAN tales como: HAGA, MIDES, SESAN y SOSEP. Continuó manifestando el Dr. Juan José Escalante, que por su parte el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social, incluirá en su Plan Operativo Anual 2019, el presupuesto para la administración y operativización del CAISAN, referente a contratación de personal técnico y administrativo y gestión de energía eléctrica y otros servicios como el agua potable. El señor Gobernador Departamental, Juan Higinio Jax Say y el Ing. José Esaú Guerra Semayoa, Delegado de SESAN, y demás miembros de la CODESAN, manifestaron su agradecimiento al señor Alcalde Municipal de Totonicapán, por su apoyo al funcionamiento del proyecto del CAISAN, ya que de esta manera se atenderán a familias de niños con desnutrición, especialmente las mujeres que serán capacitadas para la mejor atención y el cuidado infantil. También se agradeció el apoyo y el interés de los miembros de sociedad civil del CODEDE de Totonicapán, para que este proyecto entre a funcionar para lo cual fue creado. Luego de haber escuchado y tomado en cuenta las sugerencias antes mencionadas se acuerda lo siguiente: La Municipalidad de Totonicapán a través de una ampliación de dimensiones y colindancias incluirá el edificio del -CAISAN- Centro de Atención Integral en Seguridad Alimentaria y Nutricional en el Usufructo existente, donando así el Edificio al Área de Salud de Totonicapán para que sean los responsables del Funcionamiento y Administración del CAISAN conjuntamente con el Ministerio de Salud

Pública y Asistencia Social y otras instituciones que integran el SIINASAN tales como: HAGA, MIDES, SESAN y SOSEP. Por su parte el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social incluirá en su POA el presupuesto para la administración y optimización del CAISAN y gestión de energía eléctrica. **CUARTO:** Como siguiente punto de agenda Luis Velásquez, Consultor en SAN de FUNCAFE socializó información sobre los cuatro componentes del Proyecto Observatorio Económico Sostenible siendo: Competitividad y entorno favorable a los negocios; Seguridad Alimentaria y Nutricional; Desarrollo del Sector Agrícola; Medio ambiente diversidad y cambio climático. Se trabajará en el Municipio de San Andrés Xecul, Momostenango y Totonicapán. Así también comentó que el proyecto busca maneras de empoderar a las familias en temas de impacto con el apoyo de representantes institucionales a nivel de CODESAN, COMOSAN y grupos de jóvenes. Luis Velásquez propuso realizar un diplomado con representantes departamentales, municipales y comunitarias. A respecto opinó Mauricio Toyom y el Dr. Juan José Escalante que se pueda capacitar a personas que tengan continuidad a nivel comunitario, grupos de mujeres, jóvenes y grupos institucionales. El Ing. Esau Guerra Samayoa propuso trabajar con comités de agua, con temas referentes a la importancia de la claración del agua. Luis Velásquez acordó enviar un listado con posibles temas para el diplomado y la definición de aspectos logísticos necesarios. **QUINTO:** Irene Cuyuch representante del departamento de Nutrición del área de Salud de Totonicapán dijo e conocer la sala subaccional de niños con DA. a nivel departamental hasta el mes de abril con los siguientes datos: nueve (9) niños con DA. severa; cuarenta y siete seis (46) casos con desnutrición moderada siendo un total de cincuenta y seis casos (56). Un porcentaje del cuarenta y uno (41%). El Dr. Juan José Escalante Director del Área de Salud comentó la importancia de la claración del agua; hábitos de higiene y la falta de agua en las comunidades. El Ing. José Esau Guerra comentó que se pueden realizar alianzas de manera como COMESAN ante el CODEDE con el

Trma del agua. SEXTO: Se acordó como siguiente fecha para la reunión ordinaria de CODESAN el miércoles dieciséis de mayo. SEPTIMO: No habiendo más que hacer constar se da por finalizada la presente en el mismo lugar y fecha cinco horas de su inicio, firmando de conformidad los que en ella intervinimos.

[Handwritten signature]



[Handwritten signature]



[Handwritten signature]
Irene Cuyoch
Asistente Nutrición DAST

[Handwritten signature]



[Handwritten signature]
Licda. Aura Marina De León de De León
Delegado Departamental
SEGEPLAN Totonicapán

[Handwritten signature]

[Handwritten signature]



[Handwritten signature]